

<b>Zeitschrift:</b>	Revue Militaire Suisse
<b>Herausgeber:</b>	Association de la Revue Militaire Suisse
<b>Band:</b>	125 (1980)
<b>Heft:</b>	3
<b>Artikel:</b>	Une réalisation du Service historique : la bibliographie internationale d'histoire militaire
<b>Autor:</b>	Pedrazzini, Dominic
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-344278">https://doi.org/10.5169/seals-344278</a>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 18.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

*Une réalisation du Service historique*

## **La Bibliographie internationale d'histoire militaire**

**par le capitaine Dominic Pedrazzini**

Selon une statistique de l'UNESCO, le chiffre des nouveaux titres qui seraient proposés aux lecteurs du monde entier se monterait annuellement à plus de 300000 !

Ce raz-de-marée pose à tous ceux qui doivent choisir des livres; au libraire, à l'historien, à l'«honnête homme», un problème difficile à résoudre: comment distinguer, dans la masse, ce qui est réellement original? Comment découvrir, derrière la commercialisation à outrance, derrière les «best-sellers», le fruit de l'observation scientifique et les travaux sérieux dont le chiffre de tirage est souvent trop modeste?

Pour apporter au chercheur un instrument de travail lui permettant de mieux s'orienter en la matière, la Commission internationale d'histoire militaire comparée (CIHM), s'adressa en 1975 au Service historique de la Bibliothèque militaire fédérale en lui demandant d'établir à son intention, un projet de bibliographie sélective. Le Département militaire fédéral voulut bien donner son assentiment à l'entreprise et l'on se mit à la tâche. Après cinq ans de travaux, le moment nous a semblé venu d'apporter au lecteur de la Revue militaire suisse quelques informations pouvant lui être utiles.

Au cours d'une première phase (1975-1977), *une infrastructure de recherche bibliographique* a été mise en place; elle est «opérationnelle» et comporte les organismes suivants:

— *le Comité international de bibliographie de la CIHM*

Présidé par le Chef de la Bibliothèque militaire fédérale et du Service historique, le Colonel EMG D. Reichel, cet organe réunit une fois par an des spécialistes de douze pays: Allemagne de l'Est, Allemagne de l'Ouest, Autriche, Canada, France, Grande-Bretagne, Italie, Roumanie, Suède, Suisse, URSS, USA. Le Comité a son siège en Suisse, pays chargé d'assurer la présidence, le secrétariat général et la publication des travaux.

— *les Correspondants scientifiques du Comité*

Chaque année, près de 80 correspondants et experts de 30 pays, signalent par des rapports d'expertise, les meilleurs ouvrages ayant paru dans leur «secteur».

La deuxième phase (dès 1978), a été consacrée à la publication du résultat des recherches effectuées. La forme adoptée a été celle d'un volume paraissant à raison d'un bulletin par an, dans lequel sont brièvement analysés 300 ouvrages. Deux fascicules ont paru<sup>1</sup>, le troisième (1980) est en préparation.

Une série d'index (chronologique, géographique, analytique) permet au lecteur de s'orienter rapidement.

Dans les circonstances actuelles, le lancement sur le marché international d'un nouveau périodique ne va pas sans poser de nombreux problèmes, d'ordre financier notamment. Sans l'appui de plusieurs institutions, de la CIHM, du Fonds national suisse de la recherche scientifique, du Centre d'histoire et de prospective militaires, et enfin de nombreux abonnés, l'entreprise aurait été condamnée à l'échec. Grâce à la constitution d'un pool, il a été possible de mettre la Bibliographie à la disposition du chercheur à un prix exceptionnellement bas (une vingtaine de francs). Un succès initial a été obtenu, mais un effort considérable reste encore à accomplir.

Ceci dit, on peut évidemment se demander s'il n'est pas illusoire de vouloir «tenir» avec 300 titres, un secteur où en affluent des milliers d'autres. Est-on bien assuré, en procédant à une telle sélection, d'éviter l'arbitraire? Les responsables du projet se sont posé la question; sans avoir la prétention d'apporter ici une réponse définitive, ils sont néanmoins en mesure de soumettre deux éléments à la réflexion du lecteur:

- sous sa forme actuelle, la Bibliographie est devenue un véritable *lieu de rencontre*. En la parcourant, on y trouve les noms de chercheurs du monde entier. On sait qui s'occupe de quoi. On voit se dessiner des courants de pensée qu'il est indispensable de connaître;
- on découvre des ouvrages qui ne figurent guère dans les rayons de nos librairies.

<sup>1</sup> Un exemplaire spécimen sera envoyé, dans les limites du stock, sans frais et sans obligation pour le destinataire, aux lecteurs de la RMS qui en feront la demande. S'adresser pour cela à la Bibliothèque militaire fédérale — Service historique — 3003 Berne.

Exemples:

CRISCUOLO — *Armée et nation dans les discours du Colonel Boumedienne* — Université Paul Valéry — Montpellier.

MARIOTTE et GABION — *Guide des Archives de la Haute-Savoie* — Annecy.

MEHRING [DDR] — *Zur Kriegsgeschichte und Militärfrage* — Berlin. [Ouvrage contenant notamment, pp. 194-200, les remarques formulées par Engels au sujet des anciens Suisses...]

En conclusion, nous dirons que, comme le géologue, le bibliographe peut procéder en effectuant des prélèvements. Mais comme le géologue, il doit savoir aussi qu'un sondage isolé n'apporte que des indications bien fragmentaires et que c'est seulement à la condition de répéter systématiquement l'opération, qu'il parviendra peu à peu à saisir le mouvement de ces couches profondes dont l'histoire est aussi faite.

D. P.

*L'ennui naquit un jour de l'uniforme ôté.*

HENRY DE MONTHERLANT